

会 議 録

会 議 の 名 称	平成25年度 第1回 所沢市環境ネットワーク会議
開 催 日 時	平成25年5月22日(水) 13:40~15:00
開 催 場 所	所沢市役所 庁舎8階 大会議室
出席者の氏名	田中 充 毛利 吉成 鈴木 由紀子 足立 圭子 水村 周介 荻野 義雄 鈴木 進 齋藤 賢吾 菅野 吉美 小肥 祐介 安倍 英俊 野口 明史 針谷 さゆり 喜多川 通代 越阪部 孝夫 糟谷 守 増田 謙二
欠席者の氏名	対馬 良一 満田 なを子 内田 勉
説明者の職・氏名	
議 題	1 平成25年度環境ネットワーク会議の取組みの方向性について 2 平成25年度環境ネットワーク会議年間スケジュールについて 3 その他
会 議 資 料	(1) 会議次第 (2) 資料1-1 平成25年度環境ネットワーク会議委員名簿 (3) 資料1-2 平成25年度環境ネットワーク会議取組みの方向性について各委員意見 (4) 資料1-3 平成25年度環境ネットワーク会議年間スケジュール (5) 参考資料 環境ネットワーク会議取組みの方向性について(案) (6) 参考資料 「環境街住員連絡協議会会報」第428号 (7) 参考資料 「自治連ところざわ」第34号 (8) 参考資料 「森と木に学び 共に育つ木育プログラム」
担 当 部 課 名	環境クリーン部 部長 桑原 茂 環境総務課 課長 大館 真哉 主 幹 並木 和人 主 査 肥沼 克年 主 事 中林 謙太 環境クリーン部環境総務課 電話 04 - 2998 - 9133

様式第 2 号

発言者	審議の内容（審議経過・決定事項等）
<p>課長 事務局</p>	<p>開会 議題 1 について資料 1-2 により説明 質疑応答</p>
<p>委員</p>	<p>一日当たりのゴミの費用について、プラスチックなど、細目ごとにわかる資料を提示して欲しい。また、エコロの来館者数は、小学生の施設見学者数を除いた人数で算出するべきである。</p>
<p>委員</p>	<p>ネットワーク会議に具体的なテーマを設定すると、協力できる団体とそうでない団体があり、かえって活動の活発化をすることが難しくなる状況がある。</p>
<p>委員</p>	<p>ネットワーク会議では、多種多様な団体があり、各団体の一つ一つの意見の活動を実施することは難しい。取組みの方向を一つにしぼり、全体で活動の輪を広げるのが良い。</p>
<p>会長</p>	<p>多様な団体があるので、その多様性をどこまで尊重するのかということと、共通となる課題をどういう形で取り組んでいくかという多様性と共通性についての意見であった。 他に意見はあるか。</p>
<p>委員</p>	<p>ネットワーク会議の役割として、ある活動を行う一種の活動体という考え方が、もしくは、各団体の連携を促進する場としての考え方がある。ネットワーク会議の役割の共通認識があると良い。</p>
<p>委員</p>	<p>私は所沢市の自治連合会から来ており、各地区で行っていることを各自治会にふって手伝いを呼びかけたり、また、エコロの来場者が少ないため、地域の公民館を利用したりできないかということ、自治連として意見を吸い上げていきたい。一部のグループで行っていることを知らない方が多く、自治連を通して PR する部分を私は受け持っていきたい。</p>

委員	<p>私たちの活動は自然、生物多様性に関わるもので、それを所沢市全体でレベルアップするため、各企業、学校、地域などに参加を呼びかけ、所沢市全体がレベルアップするために連携を取りたい。その中で、企業が持っている山林のレベルアップと、学校の高温化を防ぐ取組みを具体的に提案をした。</p>
委員	<p>環境ネットワーク会議が、積極的に何か主導してやっていくのではなくて、各団体同士が連携していくための橋渡しの役割を環境ネットワーク会議がやっていくという方向性であれば、それはそれで良い。</p>
会長	<p>ネットワーク会議の役割で市の側が期待している事をお話しいたきたい。</p>
課長	<p>ネットワーク会議は様々な団体に集まっていただき、所沢の環境自体をレベルアップし、環境の輪を広げていくというところからこの会議が設けられており、この会議の中で、輪を広げていくような施策がとれていければと考えています。</p>
会長	<p>共通認識として、この会議は審議会や委員会とは違い、市民と事業者、行政がネットワークを作り、所沢の環境を良くしていくための活動を広げていくということが柱になっている。私の理解ではネットワーク会議の役割の一つは、それぞれの活動母体の連携がより進むようなアクションプログラムを提案し、市に呼びかけを行うこと。</p> <p>二つめは審議会に近い役割として、環境基本計画進行の中で、年次報告書である「所沢市の環境」を作るわけだが、市内の各層が共有できるような年次報告書にするため、市の施策に関して、意見・コメント・提案をしていく第二の役割もあり、総論的な役割と各論的な役割があると私は理解している。</p>
部長	<p>このネットワーク会議のような会議体というのは、市の中では一歩前に進んだ会議体と思っています。会長のご説明の通り、是非、ご理解をしていただきたい。</p>
会長	<p>事務局から、今年度考えていることとスケジュールの資料をご紹介します。</p>

事務局	<p>議題 1、議題 2 について</p> <ul style="list-style-type: none"> ・資料 1-3 ・参考資料環境ネットワーク会議の取組みの方向性について（案）により説明。 <p>質疑応答</p>
委員	<p>市民フェスティバルで活動報告会をやったらどうか。1 階市民ロビーの報告より、10 万人以上の人々が来場する市民フェスティバルで報告した方が市民に対してアピールできるのでは。</p>
会長	<p>市民フェスティバルのタイミングあるいはスケジュールはどうか。</p>
課長	<p>市民フェスティバルは今年度 10 月に開催が予定されています。</p>
会長	<p>もし市民フェスティバルで報告となると予定を前倒して対応する必要がある。情報発信効果を考えると市民フェスティバルで行うのが効果的ではないかというご提案であった。</p>
副会長	<p>市民フェスティバルと市民ホールの両方で啓発を行っても良い。また、市民全体に環境ネットワーク会議の存在を知ってもらうことが必要であり、ホームページだけでなく市報等で公表するのも大事である。</p>
会長	<p>報告会を 10 月も 2 月も可能な限り開催するのはどうかということ、それからネットワーク会議自体の存在や、活動の内容を知ってもらうためにも、市の広報として掲載してはどうかというご提案であった。</p>
課長	<p>市の大きな行事は市民フェスティバルと 4 月の文化フェアがあり、どちらか可能な方に調整をしたいと考えています。</p> <p>それからネットワーク会議のご紹介という事で、「所沢市の環境」ではすでにご紹介をしておりますが、今後、市のホームページや、市報の部分での掲載を調整したいと思います。</p>
委員	<p>私は公募で選ばれ、その他の方は市の方がお願いをして選ばれていると思うが、市内ではいろいろな活動をしている団体の他にもある。</p>

	<p>次のステップとして、そういった団体も参加ができるといい。市の情報発信に自分達も参加させてもらえないかという積極的な動きがでてくると思うので、今年度は良いモデルを作り、そういうことに賛同される方は、自分たちのモデルを作るように呼びかけができるようになれば良い。</p>
会長	<p>私も同感な所があり、各団体の活動予定の公表というのはネットワーク会議での一募集としてことで良いが、これ以外に、参加を希望する団体があるかもしれない。市民の皆さんが環境活動や保全活動に参加していくことは、まさにネットワーク会議の趣旨であり、環境活動の輪を広げる大きなきっかけになると思うので、ひとまず、ネットワーク会議構成団体の活動を中心に広めていくといい。</p> <p>2つめに、活動報告会の中心母体はネットワーク会議の構成メンバーだが、それ以外にも、自分の活動をPRしたい団体にブースを設けたり、パネルを展示したりしても良い。ネットワーク会議はその場を提供する、人と人、団体と団体を結び付ける媒介役となるような機会を作りだしていく位置付けにしてはどうか。</p>
委員	<p>会長がおっしゃったことをすでに実践している地域がある。西武鉄道のご協力もあり、企業・商店・学校・住民と県の職員、PTA、の方達が200名近く集まり1,600個の花を植えるロードサポート活動を行った。商店、企業が住民との交流している。</p> <p>もう一つは行政と、私達住民が駅前に4つの分別ごみを作り、さらにここに出されたごみを分別すると燃えるごみが3分の1以下になる。また、6月にはワルツの反対側に4時間無料の駐輪場が完成する。企業と住民、学校が繋げていくために各団体が、地元の自治連合会をどうぞご利用し、協力することがネットワーク会議の目玉であると思う。</p>
会長	<p>市の中で、実際に行われているネットワークの活動の事例をご紹介いただいた。市内でそういう形でできていると大変参考になる。</p>
委員	<p>学校も環境クリーン部と学校版環境ISOというものに取り組んでいる。学校は敷地や位置が違うので、各学校が特色ある取り組みを行っており、特にもったいない精神を日頃から身につけるよう学習の中で取り入れている。「所沢市の環境」を総合で活用し、環境教育、ふるさ</p>

	<p>と所沢を愛する心を育てているが、課題として、子供が地域に出て一緒に環境活動をする必要がある。地域の中で、子供達も参加できる仕組みを、各地域で相談できると良い。子供達が学校の中だけでなく、地域の人達と共に活動し、教職員も関わられるよう各地域の中で、工夫していかななくてはいけないと感じた。</p>
会長	<p>企業の委員はどうか。</p>
委員	<p>私共は鉄道の駅や、土地を保有でしている会社ですので、フィールドを提供するというお役にたつことができると思う。その中で地域の方達とできることをケースバイケースで考えていきたい。</p>
委員	<p>私はまずモデル校を決め、植樹を進めていくことを提案します。現に新所沢の清進小学校では校舎と校舎の間に「ここはビオトープ」と言ってどういう生き物を設定して、どう手を入れていきますかということを決めている。ここまで厳格でなくとも、まずは温度を下げるということと、みどりを増やしていくことで自治会や、企業に協力していただきたい。出来上がりは何年かかかると思うが、是非、ネットワーク会議でなければ取り組めないことなので、みんなで協力すれば、校舎は5 くらい下がる。</p>
会長	<p>今お話があった植栽、植樹、それによる高熱化防止や断熱または日陰づくりについて、教育委員会を通じ、何か敷地の中の植樹について、環境側からアプローチすることは難しいか。</p>
部長	<p>市では今年の3月に「公共施設緑化ガイドライン」を新たに作り、その中で小中学校の緑化については、ガイドラインに沿った緑化の働きかけをします。委員がおっしゃられたことは「公共施設緑化ガイドライン」を推し進める中で、考えさせていただきたい。</p>
委員	<p>学校の環境は周辺地域の関係がある。例えば、狭山ヶ丘中学校は入間基地からの飛行機の騒音があり、その関係もあり緑化が進まないのではないか。</p>
会長	<p>委員がお話しているのは植樹を行える学校がありそうなので、このネットワーク会議で議題にしてはどうかというご提案であった。それ</p>

	<p>に対して部長からは「公共施設緑化ガイドライン」を運用する中で、そういう意見を取り入れていきたいとのことであった。</p>
委員	<p>人間基地の騒音も承知している。樹木は日陰を作るだけでなく、音も塞ぐことができるので、是非ネットワーク会議で、子供達が快適に授業ができるよう、樹木で熱を防ぎ、音を塞ぐことを提案する。</p>
会長	<p>みどりは精神的な安らぎまたは熱や音の吸収もあり、みどりを保全することは大事である。</p> <p>それでは、「公共施設緑化ガイドライン」を運用していく中で、今の具体的なアクションが可能であったら工夫をしていただきたい。</p>
部長	<p>「公共施設緑化ガイドライン」を作る際には、教育委員会にも意見を聞いており、植樹については望ましいことだと思っていますが、校庭を含めた敷地の活用につきましては、いろいろな学校の事情もあると思うので、施設管理者である校長先生に話しを聞きながら、できるだけ緑化を進めていきたい。</p>
会長	<p>学校では、学校版環境 ISO というのを所沢が精力的に取り組んでおり、そういう中にも、生徒の協力あるいは、教職員の協力そういうものが、行動広告になっていると思う。ISO も使いながら、みどりを増やしていけば良い。</p>
副会長	<p>環境推進員連絡協議会では各学校の校長先生宛に、所沢市の春・秋の環境美化デーに参加して下さいという通知を毎年している。この日は子供が地域に参加できる場面であり、校長先生、学校には、お願いをしたい。</p> <p>また、自然と寄り添う環境も大事であり、委員のおっしゃった緑化を各学校で取り組んでいければ良い。</p>
会長	<p>今年度の方向性について、各委員から意見をいただき、見えてきた部分もいくつかある。団体が協働し合うための場づくりが、一つの方向性かなと思う。そこの部分が市では工夫や情報が足りないかもしれないので、各委員から提案があったら、市の方にも提案いただければと思う。</p>

事務局	<p>その他について、事務局から参考資料のご紹介と一点の事務連絡。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・「環境推進員連絡協議会会報」第428号のご紹介。 ・「自治連ところざわ」第34号のご紹介。 ・「森と木に学び、共に育つ木育プログラム」のご紹介。 <p>事務連絡として、ネットワーク会議各構成団体活動予定の情報提供をいただきたいと思いますが、その情報提供の際の様式等はメール便や郵送等で送らせていただきますので、ご記入し、ご返送をお願いします。</p>
会長	<p>その場合、企業側の環境活動に対する情報提供は可能か。また、市の方でガイドラインはあるか。</p>
課長	<p>ガイドラインについては作成していないが、営利に基づくような環境活動等の判断は難しいと思うので、企業の方についてはご相談を受けつつ進めていきたいと考えています。</p>
会長	<p>ネットワーク会議以外の環境活動団体の申し出については受け止めるという事はどうか。難しそうか。</p>
課長	<p>今回、みなさまで共有いただくプラットフォームについては、輪を広げていくことは必要だと考えていますが、今はプラットフォーム作りに力を注がせていただきたいと思います。現段階では、環境ネットワーク会議構成団体の活動をまとめさせていただきたいと考えています。</p>
会長	<p>それでは、ネットワーク会議以外の団体からの申し出は要相談とし、ひとまずネットワーク会議構成団体で進めていくことにする。</p> <p>先程話に上がった、公共施設緑化ガイドラインについて、次回簡単にご説明してもらえるか。</p>
副会長	<p>何か簡単な資料はあるか。私達が知っていても良い情報だと思うが。</p>
課長	<p>公共施設緑化ガイドラインについては、非常に厚い冊子なので、その概要版を用意し、次回ご説明したいと思います。</p>

会長	是非、そのようにお願いしたい。行政側の委員は何かお話しはいかがか。
委員	都市計画課では景観に係る業務を所管しておりますが、今の時期ですと景観市民活動クラブによるオープンガーデンで庭先等を公開するような活動を景観活動の一環として行っております。もしよろしければ、パンフレット等は次回にお持ちします。
会長	景観づくりも環境のひとつであり、是非、環境のネットワークに繋がると良い。
副会長	この間、ロビーでやっていたパネル展示は。
委員	今申し上げました、8団体で協力をして市民の方に自主的に行っていただいています。
委員	オープンガーデンはすごく良い。 一つお尋ねしたいのが、環境ネットワーク会議は、行政に対し要望できるのか。 特に温暖化対策として、所沢の市街地は、抜け道にアウトバーンがあるので、制限速度の設定や、自転車の利用推進のために、駐輪場をもっと増やす要望を行政にお願いすることもできるのか。
会長	行政の施策を点検、チェックをするのは、次の会議の議題に年次報告書「所沢市の環境」が上がるので、そのタイミングで今の具体的な提案を盛り込めれば良い。 今回の議論を通じて、少しずつ、ネットワーク会議の方向性が出てきたと思う。 閉会